

## La lettre

Deux types de lettres existent : la lettre **privée** et la lettre **officielle**.

La lettre privée est quasiment toujours manuscrite, la présentation est libre. On y trouve cependant un en-tête commençant souvent par une formule d'affection (*cher, mon amour ...*) et à la fin une formule de politesse au langage courant. La signature, ainsi qu'en haut, la date et le lieu sont également **obligatoires**

La lettre **officielle**, elle, répond à des codes précis. Elle est destinée à des organismes privés ou publics, à des supérieurs ou des personnes faisant autorité. C'est celle aussi que l'on utilise dans le cas des lettres de motivation.

Sa présentation est très stricte, le langage doit y être soutenu.

### La lettre formelle



## La lettre privée :

Elle ne suit pas des normes strictes :  
l'émetteur et le destinataire se  
connaissent bien, la communication peut  
s'établir de manière libre et spontanée.

Il y a quand même certains invariants.

Exemple : une lettre écrite à un ami après  
un déménagement

### La forme :

La lettre doit contenir les éléments  
suivants :

- le **lieu** et la **date** d'écriture (1),
- un **en-tête** (2) (c'est une interpellation  
pour saluer le destinataire, avec une  
formule de courtoisie),
- le **corps de la lettre**, qui doit être  
composé de **paragraphes** et **centré**  
au milieu de la page, avec une **marge**  
de chaque côté (3) (pour chaque  
paragraphe, on **retourne à la ligne**, et  
on laisse un alinéa en début de  
première ligne, en passant des lignes  
pour aérer le texte),
- une formule **finale ou de congé** (4)  
(c'est aussi une formule de courtoisie,  
pour dire au revoir au destinataire),
- et une **signature** (5).

(1) A Nantes, le 13 septembre 2014

Mon cher Paul, (2)

J'espère que tu vas bien et que ta nouvelle  
année commence bien. Je t'écris pour te parler de ma  
nouvelle vie ici, depuis le déménagement.

Ça fait maintenant un mois que nous sommes  
à Nantes, et Arcachon me manque. Mais j'ai commencé  
à me faire des amis au collège, même si ce n'est pas  
pareil qu'avec toi et les autres. Il y a Pierre, qui est  
sympa et qui aime le rugby, et Hugues qui joue de la  
guitare électrique.

La ville est grande, et au début j'étais un peu  
perdu, mais maintenant ça va mieux.

Vous me manquez quand même toi, Marc et  
tous les autres. J'espère que je pourrai revenir vous voir  
cet été. En tout cas, on reste en contact, donne-moi de  
tes nouvelles.

A bientôt, (4)

(5)